

Etapas del genocidio

El crimen más grave contra la humanidad es el genocidio y no sucede por accidente. Este crimen ha sido profundamente estudiado y se ha descubierto que sigue un patrón, brindando señales de alerta que podemos aprender a reconocer. En esta infografía te mostramos las 10 etapas del genocidio, identificadas por el Dr. Gregory Stanton, para entender cómo el odio y la discriminación pueden escalar hasta convertirse en un genocidio.

¡Conoce y comparte!

Etapas del genocidio

Considerado como "el crimen de crímenes", el genocidio fue reconocido como un delito de derecho internacional en la **Convención para la Prevención y la Sanción del delito del Genocidio,** aprobada en 1948, por la Asamblea General de la ONU.





Ningún genocidio sucede de un día para otro. Todos iniciaron con pequeñas acciones de indiferencia y evolucionaron a un proceso de escalada de violencia que, eventualmente, llegó al exterminio físico de las poblaciones perseguidas. Por ejemplo, en 1935 con las Leyes de Núremberg en Alemania, los judíos alemanes perdieron sus derechos como ciudadanos, negándoles la posibilidad de trabajar o ir a la escuela; diez años después, cerca de 6 millones de judíos fueron exterminados en Europa como consecuencia del Holocausto.

En 1996, el catedrático activista de derechos humanos norteamericano, Gregory H. Stanton publicó The Eight Stages of Genocide (*Las ocho etapas del genocidio*) a partir de diez años de reflexión sobre genocidios como los perpetrados en Camboya y Ruanda, llevándolo a crear un modelo de acciones constantes entre diferentes casos de genocidio. Posteriormente fundó *Genocide Watch* (una organización internacional para la prevención del genocidio) y a partir de nuevos estudios, en 2012 añadió dos etapas más.



A continuación, encontrarás un cuadro con estas diez etapas ejemplificadas. Es importante considerar que este modelo no es lineal, por lo que las etapas pueden suceder de manera simultánea. Cuando Stanton explica su modelo, refiere que fue creado para ayudar a la prevención de acciones que lleven al exterminio; por ello, te damos algunos ejemplos de los genocidios que abordamos en el Museo Memoria y Tolerancia: acciones y políticas que fueron normalizadas y terminaron en una letal escalada de violencia.

Clasificación

Los grupos en el poder categorizan a las personas según su etnia, raza, religión o nacionalidad, empleando una mentalidad de "nosotros contra ellos".

> La diferenciación entre los alemanes y los judíos en la Alemania Nazi.

Polarización

Se emplea la propaganda para amplificar las diferencias entre grupos. Se prohíben las interacciones entre grupos y se elimina a los miembros moderados del grupo en el poder.

Los discursos de odio promovidos por la radio en Ruanda terminaron por colocar en extremos contrarios a los hutus y a los tutsis, a pesar de que todos eran ruandeses.

Preparación

Planificación de un asesinato en masa e identificación de víctimas específicas.

En enero de 1942, el régimen nazi congregó a las mentes más destacadas de Alemania para planear una solución al tema judío, la cual fue el exterminio masivo de esta minoría.

Simbolización

A las personas se les identifica como un grupo diferente a la mayoría y se las hace destacar de los demás con determinados colores o prendas de vestir simbólicas.

En Bosnia, a principios de los años noventa, los ciudadanos no serbios debían usar bandas blancas.

Un Estado, su ejército o milicia diseñan planes de exterminio genocidas.

El régimen nazi organizó su propia milicia; Schutztaffel (SS) y se encargaba de eliminar cualquier oposición a sus políticas raciales, además de asesinar judíos. Posteriormente, implementaron "La Solución Final".

Persecución

Encarcelamiento de grupos en guetos o campos de concentración, desplazando por la fuerza a grupos, expropiando propiedad, pertenencias o riqueza.

En julio de 1995, las tropas serbias separaron violentamente a hombres y jóvenes de más de 12 años mientras que las mujeres y niños fueron deportados.

Conocer estas etapas es nuestra mejor herramienta de prevención. Nos enseña a ver las señales de peligro a nuestro alrededor y nos da el poder de actuar antes de que sea demasiado tarde.

PARA SABER MÁS, no te pierdas nuestra exposición permanente *Memoria* del Museo Memoria y Tolerancia, donde conocerás a profundidad siete casos de genocidio.



Discriminación

Un grupo dominante utiliza las leyes, las costumbres y el poder político para vulnerar y negar los derechos de otros grupos.

El régimen nazi prohibió la entrada de judíos a establecimientos públicos y les restringió el uso del transporte público.

Deshumanización

La devaluación del grupo discriminado se comunica mediante propaganda. Se establecen paralelismos con animales, insectos o enfermedades.

> Durante el genocidio en Ruanda, los tutsis eran llamados "cucarachas".

Exterminio

Comienzan las masacres. Los perpetradores consideran sus acciones como un "exterminio", pues no consideran a sus víctimas completamente humanas.

En el Holocausto fueron exterminados cerca de seis millones de judíos solo por ser diferentes.

Negación

Los autores del genocidio niegan haber cometido sus crímenes. Con frecuencia se culpa a las víctimas. Se ocultan pruebas y se intimida a los testigos.

> Actualmente, grupos de ultraderecha europea niegan el Holocausto.

Reservaciones:

grupos.escolares@myt.org.mx

Elaborado por el Museo Memoria y Tolerancia A.C.

MuseoMemoriayTolerancia @ @museomyt @ www.myt.org.mx







